
Univap Inaugura Clínica Veterinária para Animais de Grande Porte

Em rápida cerimônia, mas com a devida importância, a 
Univap inaugurou, no dia 24 de novembro, às 11h30, a 
Clínica Veterinária de Animais de Grande Porte. Nessa 
moderna e bem aparelhada Clínica, os animais receberão 
todo tipo de assistência e os estudantes poderão colocar 
em prática os conceitos aprendidos em sala de aula. 

Sob a supervisão de docentes e técnicos especializados, os 
atendimentos e os procedimentos cirúrgicos darão a 
segurança necessária aos estudantes para que estejam 
preparados à sua futura profissão.

É mais uma importante conquista da Univap, que não 
poupa esforços para praticar a educação de qualidade. 

Por ocasião da Inauguração da Clínica que fica nas imediações da Faculdade de Engenharias, 
Arquitetura e Urbanismo (Fazendinha), Bloco 10, no Campus Urbanova, estiveram presentes o 
Reitor da Univap, Prof. Dr. Milton Beltrame Júnior; o Vice-Reitor e Pró-Reitor de Extensão, Prof. Dr. 
Sérgio Reginaldo Bacha; a Diretora da Faculdade de Educação e Artes, Profa. Dra. Ana Enedi Prince 
Silva; a Diretora da Faculdade de Ciências da Saúde, Profa. Dra. Sônia Khouri Sibelino; a 
Coordenadora do Curso de Medicina Veterinária, Profa. Dra. Heloisa Orsini; o Coordenador da 
Clínica Veterinária Escola de Pequenos Animais (CVET), Prof. Dr. Raduan Hage, e a Coordenadora 
da Clínica de Animais de Grande Porte, a Médica Veterinária Joyce Pinheiro Xavier, além de 
funcionários da Universidade, professores e alunos.

As considerações iniciais por parte do Reitor e pela Diretora da Faculdade de Ciências da Saúde foram 
de agradecimento às equipes de trabalho da Fundação Valeparaibana de Ensino (FVE), mantenedora 
da Univap, ao Presidente, Prof. Dr. Eduardo Jorge de Brito Bastos, e aos funcionários dos Setores de 
Engenharia (projetos de arquitetura, projetos de construção e de segurança do trabalho) e de Serviços 
Gerais (manutenção civil, elétrica, paisagismo, limpeza e segurança escolar), que muito se 
empenharam para que tudo estivesse pronto antes do final do ano letivo.

O aluno Luís Rogério Alves dos Santos Júnior, do 10º 
período semestral (último ano), foi convidado para 
representar todos os alunos do Curso e contar um pouco 
sobre a sua trajetória acadêmica na Univap. 

“Desde criança sempre gostei de animais, então decidi, no 
ano de 2016, cursar Ciências Biológicas na Univap. Após 
alguns meses, tive a oportunidade de estagiar no Centro 
de Reabilitação de Animais Silvestres (CRAS/Univap) e lá 
conheci a Dra. Heloísa Orsini, Médica Veterinária, na 

época a responsável técnica pelo local. Permaneci no estágio durante 10 meses e nesse período 
passei por diversos setores do CRAS, até chegar na área de atendimento clínico e cirúrgico de animais 
silvestres, que me despertou muito interesse. Decidi, então, seguir para área de Medicina Veterinária, 
pois com essa graduação poderia realizar meu maior sonho, que seria trabalhar com animais 
silvestres. Decidido sobre isso, em 2016 tranquei minha matrícula em Ciências Biológicas na Univap e 
migrei para outra universidade aqui em São José, em 2017, na área de Medicina Veterinária. Nessa 
época, o curso de Medicina Veterinária, que eu já tinha ouvido falar que seria implantado aqui, ainda 
não estava em funcionamento e também não havia previsão de iniciar-se naquele ano.

Em 2018, finalmente o Curso abriu as primeiras vagas para matrícula e foi nesse momento que decidi 
escolher novamente os cursos da Univap, e dessa forma pedi minha transferência. A experiência está 
sendo a melhor de todas que já tive em toda minha vida. Na Univap também tive a oportunidade de 
participar de importantes Congressos, entre eles, o Qualivitae e o INIC, essenciais para nossa 
evolução acadêmica, em que podemos apresentar trabalhos científicos desenvolvidos durante os anos 
da graduação. Aqui de fato, por ser uma Universidade, há o ensino, a pesquisa e a extensão.

O corpo docente é excelente e é bem próximo dos alunos, e isso melhora e muito a nossa 
aprendizagem, pois somos bem acolhidos o tempo todo. Só tenho que realmente a agradecer à Univap 
por ter criado o Curso de Medicina Veterinária e em especial ao corpo docente, que se esforça tanto 
para fornecer conteúdos de qualidade e formar profissionais de excelência”.

A Univap já está atendendo, desde 15 de março de 2021, animais de pequeno porte, com atividades 
realizadas no Bloco 9 com a cobrança de taxas e com agendamento antecipado, pelo telefone (12) 
3947-1259, de segunda a sexta-feira, das 8h às 18h. 

Já os atendimentos para animais de grande porte seguirão o mesmo protocolo de atendimento, com 
agendamento antecipado pelo telefone (12) 3947-1276.

Visitas de Escolas e Colégios à Univap

FCS (Faculdade de Ciências da Saúde); FCSAC (Faculdade de Ciências Sociais Aplicadas e Comunicação); FD (Faculdade de Direito); FEA (Faculdade 
de Educação e Artes); FEAU (Faculdade de Engenharias, Arquitetura e Urbanismo).

I Simpósio de Engenharia Biomédica do Vale do Paraíba
Avanços Tecnológicos na Área da Saúde

A Coordenação do Programa de Pós-Graduação Stricto Sensu em Engenharia Biomédica da Univap 
organizou, nos dias 10 e 11 de novembro, nas instalações do Centro de Planejamento e 
Desenvolvimento da Educação (Ceplade), no Campus Urbanova, em São José dos Campos, o I 
Simpósio de Engenharia Biomédica do Vale do Paraíba, com a temática: Avanços Tecnológicos na 
Área da Saúde.

Nesta primeira edição, realizada das 19h às 22h, a Comissão Organizadora formada pelas docentes 
da Univap Professoras Doutoras Maiara Lima Castilho, Maricília Silva 
Costa, Juliana Ferreira Strixino e Renata de Azevedo Canevari, junto 
com os alunos do Programa de Pós-Graduação, entenderam a 
necessidade de tornar pública todas as ações e inovações 
tecnológicas que a Engenharia Biomédica tem proporcionado para a 
promoção da saúde e consequentemente à melhoria da qualidade de 
vida das pessoas.

A palestra de abertura “A importância da Pós-graduação em Pesquisa 
e Desenvolvimento da Indústria de Cosméticos” foi ministrada pela 
Dra. Aline Pereira, Cientista Sênior no Centro de Excelência em 
Cabelo & Couro Cabeludo na Johnson & Johnson do Brasil.

5ª Semana Interna de Prevenção de Acidentes
do Trabalho e Meio Ambiente 

Desenrolando a Ansiedade

Representantes da Comissão Interna de Prevenção de Acidentes do Trabalho (CIPA) de todas as 
Unidades de Negócios da Fundação Valeparaibana de Ensino (FVE) organizaram, de 8 a 10 de 
novembro, de forma unificada, a 5ª Semana Interna de Prevenção de Acidentes do Trabalho e Meio 
Ambiente (5ª SIPATMA). 

As atividades da extensa e interativa programação foram realizadas no Auditório do Bloco 5, no 
Campus Urbanova, nos períodos da manhã e tarde.

O objetivo do evento é capacitar os funcionários do Setor de Serviços Gerais, dos Colégios, do 
Parque Tecnológico e da Universidade, em ações preventivas e corretivas em relação à preservação 
do meio ambiente, da qualidade de vida, segurança e saúde do trabalhador.

Este ano, a Comissão convidou especialistas para tratar da temática “Desenrolando a Ansiedade”, 
suas causas, seus efeitos e a influência dessa sensação no dia a dia do trabalhador.

A programação foi desenvolvida com a realização de seis palestras, entre elas: “A Ansiedade”, 
ministrada pela Psicóloga Flávia Titonelli, e “Exercícios e Seus Benefícios”, pela Profa. Dra. Maria 
das Graças Bastos Licurci, no dia 8; "Diferenças entre Ansiedade Saudável e Patológica", pelo Dr. 
Marcelo de Oliveira Fonseca, e "Alimentação e Ansiedade", pela Nutricionista Viviane Constantino, 
no dia 9; e "Infecções Sexualmente Transmissíveis (IST)", pela Profa. Mestra Katia Zeny Assumpção 
Pedroso, e "Práticas Integrativas e Complementares para Alívio do Estresse e Ansiedade", pela 
Profa. Dra. Josne Carla Paterno, no último dia do evento, dia 10 de novembro.

Ao final de cada palestra, houve sorteios de brindes para os 
participantes, doados por apoiadores do evento, entre eles: a 
FVE, a Casa de Bolos, Global Montagem e Manutenção 
Industrial, Drogaquinze, DrogaBella, Pé de Salgados, Colgate, 
MedNet, Nikkeypar, Banco Safra, Banco Santander, Creditas 
Hidramaura e Portelinha Brindes.
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O Papel da ONU Junto aos Refugiados

O ex-aluno da Univap, graduado em Direito em 1992, 
Prof. Dr. Wellington Pereira Carneiro, também 
ex-professor da Instituição (1999-2000), foi convidado 
pela Direção da Faculdade em parceria com a 36ª Seção 
da OAB/SP e OAB/SJC, por intermédio da Comissão de 
Direitos Humanos, para ministrar palestra sobre “O 
Papel da ONU Junto aos Refugiados”.

A palestra foi realizada no dia 25 de outubro, no Teatro Univap, às 19h, para alunos da Faculdade e 
convidados da OAB.

Trabalhador humanitário e pesquisador, Carneiro possui dois Mestrados nas áreas do Direito 
Internacional dos Direitos Humanos pela Universidade de Oxford (Reino Unido) e LLM em Direito 
Internacional Público pela Universidade Russa “Druzhby Narodov”, Moscow, em 1996. Conclui o 
Doutorado em 2012 em Relações Internacionais, pela Universidade de Brasília/DF.

A partir de 2004, ingressou na carreira das Nações Unidas e serviu em vários países, inclusive em 
operações de emergência, como Chade - 2008, Uganda (Emergência do Sudão do Sul - 2017) e 
Rússia - 2022. Também serviu no Brasil, Sudão, Cazaquistão, Colômbia, Líbano e Angola. 

Foi docente em Direito Internacional no Centro de Ensino Unificado de Brasília (UniCeub) em 
Brasília entre 2007 a 2009. Possui vários artigos publicados e é autor do livro “Crimes contra a 
Humanidade”, de 2015.

Outubro Rosa

Entre os dias 24 e 28 de outubro, a Faculdade de Ciências da Saúde, por intermédio do Centro de 
Práticas Supervisionadas (CPS), programou a “Semana do Outubro Rosa”, movimento internacional 
na prevenção do Câncer de Mama e de Colo do Útero. 

Com o objetivo de ampliar as informações a respeito da doença, o CPS 
promoveu a Semana no Bloco 7, no Campus Urbanova, com abordagem 
aos seguintes temas: direitos para o tratamento do câncer; cuidados 
preventivos; cuidados com a pele; nutrição equilibrada; equilíbrio corporal; 
e rede de apoio ao público. 

Participaram das palestras informativas alunos e professores dos Cursos 
de Fisioterapia, Enfermagem, Nutrição, Estética, Biomedicina e Serviço 
Social, em inúmeras atividades multidisciplinares.

A ideia é compartilhar informações, promover a conscientização sobre a doença, proporcionar maior 
acesso aos serviços de diagnóstico, tratamento e contribuir para redução da mortalidade. 

No Brasil, o câncer de mama é a primeira causa de morte de 
câncer entre as mulheres, com a taxa de aproximadamente 12% 
(dados estimados de 2022, segundo o Instituto Nacional do Câncer 
- INCA), que poderia ser evitado com a prevenção e o maior 
acesso à informação. Segundo pesquisadores do Instituto, há 
vários fatores de risco para o desenvolvimento da doença, a 
maioria associados aos agentes ambientais, comportamentais, 
genéticos e hereditários. 

O slogan da campanha deste ano da FCS/CPS foi “O Segredo é se 
Permitir... Floresça no Outubro Rosa”, dessa forma uma árvore 
simbólica foi colocada em um quadro de aviso, no qual as pessoas 
(pacientes, alunas, acompanhantes, funcionárias) poderiam trocar 
as flores por orientações sobre a prevenção ao câncer de mama e ganhar um laço rosa, símbolo da 
referida campanha.

3ª Feira das Universidades e Escolas de Idiomas em Lorena

A Univap foi convidada a participar da 3ª Feira das Universidades e Escolas de Idiomas realizada no dia 
21 de outubro na ETEC Padre Carlos Leôncio da Silva, no município de Lorena, interior de São Paulo.

O Diretor da Faculdade de Ciências Sociais Aplicadas e Comunicação (FCSAC), Prof. Mestre Celso 
Antônio Meneguetti, acompanhado pela Profa. Mestra Celeste Marinho, Coordenadora do Curso de 
Publicidade e Propaganda, representaram a Universidade no evento direcionado a 140 alunos do 3º 
ano dos cursos técnicos daquela Instituição Ensino.

O evento, patrocinado pelo Conselho Federal de Engenharia e Agronomia, foi realizado com o 
objetivo de prestigiar a apresentação de trabalhos científicos desenvolvidos dentro dos diversos 
temas da Engenharia Biomédica, com a finalidade de enfatizar a importância da pesquisa e do 
desenvolvimento tecnológico.

Participaram do Simpósio 104 alunos de graduação e de pós-graduação, que tiveram a oportunidade 
de interagir com pesquisadores da área. O Comitê Científico do Simpósio recebeu 38 trabalhos e 
selecionou três como os melhores apresentados durante o evento, entre eles:

“GUIPsyin: Interface gráfica para interação psicológica infantil”, de autoria de Diego Henrique Godoi; 
Hélio Azevedo; Josué Ramos; Roseli Aparecida Francelin Romero; e Bruno Henrique Godoi.

“Nanossondas teranósticas para diagnóstico de câncer de mama”, de autoria de Marcela Aparecida 
Candido; Paula Fonseca Antunes Vieira; Virginia Rezende Ferreira; Cristina Pacheco Soares; e 
Leandro José Raniero.

“Fibra de carbono: caracterização e avaliação da toxicidade sistêmica em ratos”, de autoria de 
Clarissa Carvalho Martins Maciel; Letícia Cavassini Torquato; Kauê Alberto Pereira; Alexandre Luiz 
Souto Borges; Luana Marotta Reis de Vasconcellos; Jossano Saldanha Marcuzzo; e Andrea 
Carvalho de Marco.
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Data Escola/Colégio Nº de Alunos Atividades/Local 

04/11/22 Fundação Casa 4 alunos e 2 
professores 

FCSAC; FEA; Biblioteca; FCS; FEAU. O Diretor da FD esteve pessoalmente 
no Campus Urbanova (Bloco 10) para conversar com os alunos 

04/11/22 Colégio Elo 5 alunos e 1 
professora 

FCS – Laboratório de Anatomia (Bloco 7) e FCSAC –  
Gastronomia (Bloco 9) 

23/11/22 EE Profa. Dirce Elias 32 alunos e 5 
professores 

Visita geral ao Campus e ao Observatório de 
Astronomia e Física Espacial (a partir das 19h) 

 

Atividade Programada Palestrante/Instrutor 

Palestra: “Tecnologias Atuais no Processo de 
Reabilitação Física e Cognitiva de Pacientes 

Neurológicos” 

Prof. Dr. Mário Oliveira Lima 
Apoio do Aluno Doutorando, Rascius 
Endrigho de Alcântara Uchôa Belfort 

Palestra: “Produção e Caracterização de 
Biomateriais para o Reparo Ósseo” Profa. Dra. Ivone Regina de Oliveira 

Minicurso: "Criação de Protótipos utilizando 
impressão 3D" Prof. Dr. Alessandro Corrêa Mendes 

Minicurso: "Pesquisa científica com animais de 
laboratório" 

Profa. Dra. Dra. Luciana Barros 
Sant'Anna 

Priscila Maria Sarmeiro Correa 
Marciano Leite (Bióloga/Mestra e atual 

Doutoranda do ITA) 

Minicurso: "Utilização da Espectroscopia no 
Infravermelho com Transformada de Fourier (FTIR) 
para a análise estrutural de compostos orgânicos, 

produtos farmacêuticos e materiais biológicos" 

Profa. Dra. Kumiko Koibuchi Sakane 

Palestra: “Princípios da Fotobiologia” Profa. Dra. Juliana Ferreira Strixino 

 

Programação Geral do Simpósio

1º Colocado - Melhor Trabalho ” “GUIPsyin: Interface gráfica 
para interação psicológica infantil”

2º Colocado - Melhor Trabalho ““Nanossondas teranósticas para 
diagnóstico de câncer de mama”

3º Colocado - Melhor Trabalho “Fibra de carbono: caracterização 
e avaliação da toxicidade sistêmica em ratos”

Palestra de abertura ministrada pela Dra. Aline Pereira 
da Johnson & Johnson do Brasil.

Apresentação de trabalhos em painéis Auditório do Ceplade no Campus urbanova fica lotado por 
pessoas interessadas no assunto

A Psicóloga Flávia Titonelli Profa. Dra. Maria das Graças Bastos Licurci Dr. Marcelo de Oliveira Fonseca

A Nutricionista Viviane Constantino

Parte da equipe da CIPA que organizaram o evento

Profa. Mestra Katia Zeny Assumpção Pedroso Profa. Dra. Josne Carla Paterno

Clique aqui e veja todas as fotos! 

https://drive.google.com/drive/folders/1Ha6uZ97lUiJYDFY4OBU20Qm9QBnNBVpA
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Encontros Latino-Americanos de Iniciação Científica da Univap
XXVI INIC | XXII EPG | XVI INIC JÚNIOR | XII INID | IV CONPAT | II ENEXUN

A Universidade do Vale do Paraíba realizou, de 19 a 21 de outubro de 2022, o XXVI Encontro 
Latino-Americano de Iniciação Científica, o XXII Encontro Latino-Americano de Pós-Graduação, o XVI 
Encontro Latino-Americano de Iniciação Científica Júnior da Univap, o XII Encontro de Iniciação à 
Docência e o II Encontro Nacional de Extensão Universitária.

A temática deste ano - “Ciências Básicas e o Desenvolvimento Sustentável: a Interface dos Saberes 
para a Sociedade” - foi inspirada no Ano Internacional para o Desenvolvimento Sustentável 2022-23 
(IYBSSD, sigla em inglês), definido pela Organização das Nações Unidas e sua agência para educação, 
a Unesco. A ideia é ressaltar os possíveis impactos das ciências básicas para esses objetivos.

Os Coordenadores de área designados este ano foram os(as) Professores(as) Doutores(as): Adriane 
Aparecida Moreira de Souza, Camila Beltrão Medina, Edgar Solano, Fabiana Felix do Amaral e Silva, 
Maiara Lima Castilho, Maria Angélica Toniolo, Maria Aparecida Chaves Ribeiro Papali, Patrícia Marcondes 
dos Santos, Renata de Azevedo Canevari, Viviana Mendes Lima e Walderez Moreira Joaquim. 

Diante do cenário da pandemia de covid-19 com novas variantes, a Coordenação Geral dos Encontros 
optou por manter a versão virtual atendendo aos cuidados sanitários de toda a equipe da organização, 
dos participantes e dos colaboradores.

A identidade visual dos Encontros foi idealizada novamente pela equipe de criação do Setor de 
Marketing da FVE/Univap, com destaque aos profissionais Rafael Freitas Gomes da Silva, Leticia 
Braga Wolpi e Carlos Alberto Maia Rezende. O desenvolvimento da página do evento foi elaborado 
junto à Univap Virtual pelo funcionário Leandro Kamiguchi. 

Na solenidade de abertura, deram boas-vindas aos participantes o Reitor da Univap, Prof. Dr. Milton 
Beltrame Júnior, a Pró-Reitora de Graduação, Profa. Dra. Lívia Gonsalves Toledo, o Vice-Reitor e 
Pró-Reitor de Extensão, Prof. Dr. Sérgio Reginaldo Bacha, e o Coordenador Geral dos Encontros e 
também Pró-Reitor de Pesquisa e Pós-Graduação, Prof. Dr. Leandro Raniero.

O Prof. Dr. Luiz Vitor de Souza Filho foi o 
convidado especial para a palestra de abertura. 
Aprofundando um pouco mais sobre o que se 
entende por ciência pura e aplicada, ele fez uma 
rápida explanação sobre o tema. Doutor em 
Física pela Universidade Estadual de Campinas, 
atualmente é docente e pesquisador da 
Universidade de São Paulo (USP) junto ao 
Instituto de Física de São Carlos. Reconhecido 

internacionalmente e também no Brasil, possui histórico acadêmico exemplar. É pesquisador na área 
de astrofísica de partículas, principalmente em análise de dados; instrumentação; simulação de 
chuveiros atmosféricos; e modelagem astrofísica.

24ª Semana de Engenharias, Arquitetura e Urbanismo
(24ª SEAU)

A Faculdade de Engenharias, Arquitetura e Urbanismo (FEAU) promoveu, entre os dias 17 e 19 de 
outubro, a 24ª edição da Semana das Engenharias, Arquitetura e Urbanismo (24ª SEAU), cuja 
programação envolveu atividades presenciais e remotas utilizando a Plataforma Zoom Educacional. 
Cerca de 800 pessoas em média, por dia, prestigiaram o evento, organizado com uma série de 
palestras e minicursos voltados para estudantes, profissionais e outros interessados. 

A visita presencial no dia 17 à Associação de Engenheiros e Arquitetos (AEA) foi realizada às 16h, com 
objetivo de conhecer as instalações e as áreas de atuação da entidade de classe. Já no dia 19, a partir 
das 14 horas, a primeira foi uma visita técnica às obras do loteamento Terras Alpha no Bairro Urbanova, 
e, a partir das 15 horas, aconteceu a visita ao stand da Equipe Bravo (foguetes) da Univap.

O objetivo da Semana é estimular o aperfeiçoamento do aluno para o mercado de trabalho, 
integrando-os a profissionais e empresas de diversas áreas do conhecimento, trazendo tendências 
de mercado e de mudanças no perfil do profissional. 

Durante o evento nas atividades remotas, foram realizadas 21 palestras, com a participação de 
especialistas, três minicursos com as temáticas: “Python com Banco de Dado na Solução de 
Problemas de Engenharia”, ministrado pelo Prof. Dr. Valdir Gil Pillat”, dividido em duas etapas nos 
dias 17 e 18; “Impermeabilização com Argamassa Penetron”, com o Eng. Cláudio, da Empresa 
Penetron do Brasil, no dia 19, às 15h; e “Soluções de Monitoração Não-Invasivas e Inovadoras para 
a Segurança do Paciente”, com Cristiane Ribeiro da Silva, às 19h.

Publicação de Artigo Científico em Revista Técnica Portuguesa

As alunas da Univap Jéssica Aparecida Ribeiro 
Ambrósio (Doutoranda em Engenharia 
Biomédica e egressa do Mestrado Profissional 
em Processamento de Materiais) e Camilli 
Albernaz Gonçalves (Graduanda em Química 
com formação industrial pela Faculdade de 
Educação e Artes) publicaram artigo científico 
na Revista Técnica nº 16 – Processos 
Industriais Sustentáveis (Setembro/Outubro - 
2022) – na Seção de Investigação e 
Desenvolvimento, gerenciada pelo Centro 
Tecnológico da Cerâmica e do Vidro (CTCV) de 
Portugal.

As alunas abordaram o desenvolvimento de novas formulações derivadas de carbonato de cálcio 
com objetivo de propor uma nova possibilidade que beneficia as áreas da saúde e da engenharia 
biomédica, contribuindo, assim, para o aprimoramento tecnológico e científico em área inovadora e 
com elevado potencial de impacto social. 

A revista do CTCV poderá ser acessada por intermédio do link: 
https://issuu.com/ctcv/docs/revista-tecnica16-setembro-outubro
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Espiando a Lua na Luneta
4ª Edição

A Univap sediou, no dia 3 de setembro 
(sábado), às 19h, pela 4ª vez consecutiva, 
o evento “Espiando a Lua na Luneta”, no 
Campus da Urbanova da Universidade, em 
São José dos Campos/SP. 

Realizado nas instalações do Observatório 
de Astronomia e Física Espacial, estiveram 
presentes no evento aproximadamente 600 
pessoas, entre elas astrônomos amadores 
e profissionais.

Mesmo diante da noite nublada que impossibilitou as observações do céu, as demais atrações 
garantiram a permanência das pessoas, por intermédio de palestras, apresentação da Bateria 
Rapina criada por alunos da Univap, Cosplay Star Wars e exposição de objetos Star Wars e Star 
Trek, além de Food Trucks.

Participaram como palestrantes convidados o Prof. Dr. Roberto Stempniak, que ministrou a palestra: 
“Como escolher um telescópio”; Suzanne de Paula com “EXOSS Citizen Science”; Wandeclayt Melo 
em “Como nascem as imagens astronômicas”, e o Prof. Dr. Cássio Leandro Dal Ri Barbosa com 
“Telescópio James Webb – o que esperar”.

Organizaram o evento os pesquisadores do Instituto de 
Pesquisa e Desenvolvimento da Univap (IP&D) Prof. Dr. 
Irapuan Rodrigues, Prof. Dr. Alexandre Soares de Oliveira, 
Wandeclayt Melo (colaborador voluntário), Daniela Oliveira 
da Silva (estudante de doutorado), Diego Carvalho de 
Souza (monitor do Observatório), Diogo Correa (funcionário 
da Univap) e Filipe Soriano (Professor da Faculdade de 
Ciências Sociais Aplicadas e Comunicação). A comissão 
organizadora também pôde contar com o apoio de 17 
alunos da graduação (Faculdade de Engenharias, 
Arquitetura e Urbanismo) e de Pós-Graduação (Física e 
Astronomia), além do suporte de diversos setores, entre 
eles a Pró-Reitoria de Extensão, Setores de Marketing, 
Setor de Comunicação Univap, Segurança Patrimonial e 
Escolar, Saúde, Segurança e Meio Ambiente (SSMA), 
Manutenção e de Limpeza e Conservação.

Fotos: Divulgação

Cultura FCSAC 2022
Centenário do Rádio no Brasil

Os alunos dos Cursos de Jornalismo, Rádio e TV, Publicidade e Propaganda e Design de Moda, com 
apoio da direção e dos professores da Faculdade de Ciências Sociais Aplicadas e Comunicação 
(FCSAC), para celebrar 100 anos de História do Rádio no Brasil, organizaram, nos dias 17 e 18 de 
setembro, o evento Cultura FCSAC.

Aberto ao público em geral e gratuito, o evento foi realizado 
em dois locais no Campus Urbanova. No primeiro dia (17), 
a partir das 19 horas, foram realizadas palestras especiais 
no Auditório do Bloco 5, com a presença de radialistas 
profissionais que contaram parte de suas histórias de vida e 
da evolução do rádio na região e no Brasil. Participou do 
evento Eloi Moreno, atualmente operador de rádio, locutor, 
apresentador, jornalista e produtor da Rádio Jovem Pan FM, 
em São José dos Campos. Experiente na área, trabalhou 

em várias emissoras de rádio, entre elas a Rádio Barra AM, em Barra Bonita, a Rádio Cidade FM, na 
capital e em São José dos Campos, a Stéreo Vale FM. Também foi colaborador da Univap na 
implantação do projeto Rádio Web Tamoios em parceria com a FCSAC. Também Cláudio Nicolini, que 
iniciou sua experiência na Rádio Clube AM de São Manuel, interior paulista. Em 1995, chegou ao Vale 
do Paraíba e entrou na Rádio Cacique AM, em Taubaté. É jornalista com Pós-Graduação em Gestão 
de Pessoas. Em 1997, entrou na TV Band Vale como estagiário e hoje é o chefe do Departamento de 
Jornalismo da emissora. Além disso, participou da roda de conversa, remotamente, o locutor, 
apresentador e DJ, Wagner Rocha, que atualmente é diretor artístico da Metropolitana FM e na 
Multiplay Produções Artísticas. Trabalhou em diversas emissoras de rádio em São Paulo, Litoral Norte 
e no Vale do Paraíba, entre elas a Stéreo Vale FM, em São José dos Campos.

A partir das 21 horas, outros profissionais participaram da segunda roda de conversa da noite. 
Esteve presencialmente no evento, a mestre de cerimônias, especialista em merchandising e 
locução publicitária, Shirley Souza. Locutora desde 2000, iniciou começou sua carreira na Stéreo 
Vale FM, na qual permaneceu por 10 anos. Trabalhou também na Jovem Pan, Ótima FM, Band e no 
Grupo Aparecida de Comunicação. Foi repórter e apresentadora de programas como o Vale Music 
Fest. De forma remota, também participaram os executivos Silvio Soledade e Paulo Ramalho. Silvio 
é o atual presidente da Associação dos Profissionais de Propaganda e vice-presidente na 
Associação Nacional de Mercado e Indústria Digital. Foi executivo na Globo, na RBS, entre outras. 
Silvio Soledade é graduado em Administração de Empresas com Especialização em Gestão de 
Processos, Gestão Financeira e em Comunicação Social. Já Paulo Ramalho é executivo com vasta 
experiência em emissoras de rádio e agências de propaganda em São José dos Campos e São 
Paulo. É especialista em todos os formatos de rádio e possui amplo conhecimento em configuração 
e operação de softwares relacionados. Atualmente, é representante da RCS Sound Software, a 
maior empresa do mundo em softwares para emissoras de rádio.

A Radiodifusão no Brasil surgiu em 7 de setembro de 1922, sendo a primeira transmissão um 
discurso do então presidente da República Epitácio Pessoa, durante a comemoração do centenário 
da Independência, porém a instalação do rádio de fato ocorreu apenas em 20 de abril de 1923 com 
a criação da "Rádio Sociedade do Rio de Janeiro".

Durante décadas, inúmeras histórias foram narradas por intermédio desse importante veículo de 
comunicação que criou a radionovela, como programas de auditório, shows humorísticos, 
informações jornalísticas, esportes e tantas outras variedades.

No segundo dia do evento (18), as atividades foram realizadas no Salão de Festas da Capela 
Universitária, a partir das 19h, com exposições interativas, apresentação de dança, de bandas 
musicais, quizzes, desfile de moda dos alunos do Curso de Design de Moda e o Festival 1 Minuto 
(Filmes de Curta-Metragem). Além disso, prestigiaram o evento empresas de food truck’s com 
diversos tipos de alimentos.

Fonte: FCSAC/Colaboradores: Patrick César e Eric Souza

Programa "Santander Superamos Juntos 2022"
Alunos da Univap Selecionados

Em parceria com o Banco Santander Universidades, a Univap selecionou os seis alunos que irão 
receber uma bolsa de estudo no valor de R$ 4.000,00 (quatro mil reais), por intermédio do Programa 
“Santander Superamos Juntos” 2022, Edital nº 02/2022, sendo o valor de R$300,00 (trezentos reais) 
para fins de apoio ao aluno no que concerne à aquisição de materiais em geral e R$ 3.700,00 (três 
mil e setecentos reais) depositados para a universidade sanar pendência financeira, ou pagamento 
parcial ou integral de anuidade. Esse Programa contribui, através de apoio financeiro, para que 
estudantes de instituições de ensino superior, na condição de vulnerabilidade social, tenham 
facilidades para a manutenção de seus estudos neste momento de pandemia de covid-19.

Os alunos da Univap selecionados, este ano, foram: Diogo Goes Tavares (Fisioterapia/Faculdade de 
Ciências da Saúde); Gabriela Ferreira Passos (Odontologia/Faculdade de Ciências da Saúde); 
Geovanna Thaís da Silva (Pedagogia/Faculdade de Educação e Artes); Júlia Queiroz Negri 
(Educação Física/Faculdade de Educação e Artes); Maria Elisa da Luz Oliveira 
(Fisioterapia/Faculdade de Ciências da Saúde); e Patrícia de Almeida Durães (Nutrição/Faculdade 
de Ciências da Saúde).

O Banco Santander Universidades ainda possui programas de bolsas de estudo nacionais e 
internacionais, criados para colaborar para a formação de estudantes de graduação e 
pós-graduação, entre eles o Santander Graduação; já o Programa Ibero-Americanas encontra-se, 
por enquanto, suspenso, tendo em vista a pandemia.

Informações: estudanteligado@univap.br

XX Congresso de Saúde e Qualidade 
de Vida do Cone Leste Paulista

Qualivitae 2022

A Univap, por intermédio da Faculdade de Ciências da 
Saúde (FCS), realizou, de 18 a 20 de maio, a 20ª Edição 
do Congresso de Saúde e Qualidade de Vida do Cone 
Leste Paulista, que este ano teve como tema principal 
"Nova visão sobre aprendizado, tecnologias e saúde".

O evento busca dar oportunidades e abrir espaço para 
discussões e reflexões sobre aspectos do aprendizado, das tecnologias e da inovação que têm 
possibilitado a promoção da saúde, garantindo, dessa forma, a qualidade de vida da população.

Os desafios enfrentados com a pandemia serviram para que todos se adaptassem rapidamente à nova 
realidade, seja no processo de ensino-aprendizagem, por meio do uso das tecnologias, seja no processo 
de observação e de conhecimento no que há de mais novo na área da saúde. Ficou evidenciado que o 
único caminho é o conhecimento aprofundado, a pesquisa científica e os investimentos na área da 
saúde que possibilitem a promoção da saúde e a prevenção de doenças futuras.

O evento neste ano foi semelhante ao ano passado, ou seja, transmitido on-line, via Youtube, 
Facebook e pela Plataforma Zoom Educacional.

A abertura foi realizada com a participação dos representantes da Reitoria da Universidade, que 
gravaram os vídeos com antecedência para exibição no dia 18 e deram boas-vindas aos 
Congressistas: a Presidente do Congresso, Profa. Dra. Alessandra Fagundes; o Reitor da Univap, 
Prof. Dr. Milton Beltrame Júnior; o Vice-Reitor e Pró-Reitor de Extensão, Prof. Dr. Sérgio Reginaldo 
Bacha; a Pró-Reitora de Graduação, Profa. Dra. Lívia Gonsalves Toledo e o Pró-Reitor de 
Pós-Graduação e Pesquisa, Prof. Dr. Leandro José Raniero.

Para a palestra oficial do Congresso no período da manhã, o convidado foi o Engenheiro Joel de 
Oliveira Júnior, cuja abordagem tratou da temática do Congresso sobre “Nova visão sobre 
aprendizado, tecnologias e saúde”.

O Eng. Joel, em seu relato, contou que elaborou uma 
ferramenta para ajudar a salvar as crianças com câncer, 
cuja tecnologia foi desenvolvida pela Startup Luckie Tech, 
de sua propriedade. Trata-se de um dispositivo que 
monitora os sinais vitais dos pacientes que têm a doença. 
A iniciativa partiu após um drama pessoal vivido por ele ao 
perder o filho Lucas, de apenas 2 anos de idade, em 2013, 
para um neuroblastoma, que, de acordo com o Instituto Nacional de Câncer – INCA -, é a terceira 
neoplasia maligna mais comum na infância e adolescência, após a leucemia.

À noite, o convidado especial foi o Dr. Lucas Daniel Sanches, que falou sobre “Desafios da 
tecnologia de informação e comunicação na educação”, que teve para a apresentação de sua 
palestra a Presidente do Congresso, Profa. Dra. Alessandra de Almeida Fagundes, Coordenadora 
do Curso de Fisioterapia da FCS/Univap. Dr. Lucas é graduado em Nutrição pela Universidade 
Federal do Triângulo Mineiro, Mestre pelo Programa de Pós-Graduação em Alimentos, Nutrição e 
Saúde e Doutor em Ciências pela Universidade Federal de São Paulo. Atuou como professor de 
ensino superior nas instituições Serviço Nacional de Aprendizagem Comercial (Senac), 
Universidade do Vale do Paraíba (Univap) e Universidade Anhembi Morumbi. No terceiro setor, 
atuou como gestor de projetos de saúde na área de obesidade infantil do Instituto Desiderata (Rio de 
Janeiro). Atualmente, é pesquisador convidado no grupo de pesquisas em sistemas alimentares 
sustentáveis da Universidade Federal de São Paulo, entre outras frentes de trabalho e de pesquisa.

Em 2022, cerca de 730 estudantes inscreveram-se no Congresso, totalizando 344 trabalhos 
recebidos e 302 aceitos para apresentação, iniciados logo após o encerramento das palestras nos 
períodos da manhã e da noite.

A avaliação e a seleção pela comissão científica contaram com a colaboração de docentes da 
Universidade e de membros externos que em conjunto selecionaram, nas 16 áreas de competência, 
os três melhores trabalhos experimentais, que receberam como prêmio giftcards (cartões presentes).

A comissão trabalhou incansavelmente na divisão das tarefas, avaliação dos trabalhos, assim como 
na organização das apresentações e das premiações finais. Os três melhores trabalhos de cada 
área selecionados fizeram suas apresentações orais pela Plataforma Educacional Zoom e pelo link 
disponibilizado no site do Congresso.

Além do Congresso, as Jornadas dos Cursos

As jornadas dos cursos que compõem a FCS são realizadas todos os anos com a finalidade de 
abordar temas atuais nas respectivas áreas, divulgar o conhecimento científico e promover a 
integração entre acadêmicos, professores e profissionais. Para isso, são programadas palestras, 
workshops e minicursos, conforme mostra a tabela a seguir.

As jornadas foram organizadas com a participação de alunos e professores e realizadas nos dias 
19 e 20 de maio, nos períodos da manhã, tarde e noite, todas elas transmitidas pela Plataforma 
Zoom Educacional, sendo que alguns minicursos foram presenciais, mas seguindo todos os 
protocolos preventivos quanto à covid-19, determinados pelo Ministério da Saúde e pela 
Vigilância Sanitária do município.

Apoiadores do Congresso

Sem o apoio de empresas, o Congresso não chegaria à sua 20ª edição, por isso, e muito mais, a 
Comissão Organizadora agradece o inestimável apoio das 40 empresas de diversos segmentos da 
região que contribuíram para mais um sucesso dessa empreitada.

Encontros Latino-Americanos da Univap - 2022

Informações Gerais 2022 2021 
Trabalhos Submetidos  963 885 

Trabalhos Aceitos  864 789 
Número Total de Inscrições Ativas 1171 941 
Número Total de Trabalhos Ativos 963 885 

Instituições Participantes 146 79 
Estados Presentes aos Encontros 20 16 

 

Clique aqui para ver Abertura/Palestra Principal

Trabalho Apresentado na Sala 1 – Período da Noite do dia 20/10

Trabalho Apresentado na Sala 1 – Período da Manhã do dia 21/10

Trabalho Apresentado na Sala Especial – Período da Tarde do dia 21/10

TÍTULO PALESTRANTE(S) CARGO/ATUAÇÃO/EMPRESA/INSTITUIÇÃO
APO - Avaliação Pós-Ocupação em Escolas de 

Educação Integral
Prof. Dr. José Ricardo Flores Faria Arquiteto e Urbanista

Lajes Mistas Nervuradas Tuper Eng. Le�cia Alexandra Neves Maia
Cargo na empresa: Analista Técnica de Vendas

Gestão em Laboratórios Químicos - Segurança e 
Resíduos.

Karen Grancianinov Engenheira Química/ Responsável Técnica SELAZ

Seis Sigma, o método mais eficaz para solução de 
problemas

Ricardo Nagano Diretor da RL&Associados

Inserção do Brasil na Economia Global do Novo Espaço Darcton Damiao
VP de Operações da Vaya Space - América La�na

O Mercado de Automação Residencial e as 
Possibilidades de atuação de um profissional do ramo

Eng Pedro Lelis

Engenharia Aeronáu�ca - O que fazer depois de 
formado?

Henrique Pedro� Engenheiro de Sistemas - Boeing

Aprovação de Projetos - Prefeitura de São José dos 
Campos

Eng. Rodolfo Venâncio Diretor de Obras Par�culares da Prefeitura de São 
José dos Campos

Projeto do Arco da Inovação Eng. Catão
CEO da Enescil

Confiabilidade Metrológica gera Qualidade Prof. Eng. Caio Augusto dos Santos Pinto
Professor de metrologia no SENAI SP

Desenvolvimento e Validação de Biomateriais e 
embalagens estéreis

Karen Grancianinov e Kennedy Wallace Engenheiros Químicos/SELAZ

Tecnologias para Internet das Coisas Gustavo Carlos da Silva
Professor do Colégio Univap

O�mização de Asas de Aeronaves baseadas em 
técnicas de Metamodelagem

Nelson José Díaz Gau�er Pesquisador do Ins�tuto de Aeronáu�ca e Espaço - IAE

Ferrramentas CAE - A simulação computacional 
aplicada para os projetos de Engenharia

Robinson Ferreira e Gabriel Justo Engenheiros de Aplicação Sênio Altair Hyperworks

Psicologia e Arquitetura: tensões e desafios Prof. Dr. Juan Sebas�án Urzúa Pined
Universidad Santo Tomás

Panorama da Alvenaria Estrutural no País Prof. Rangel Lage
Engenhairo Estrutural/Soma Engenharia

Johnson & Johnson - RH Time Johnson & Johnson - RH

Funcionamento de uma MRO e a atuação do 
Engenheiro de Estruturas

Douglas Cavanella de Castro - GOL Engenheiro de Manutenção em Estruturas 
Aeronáu�cas

Sistema Elétrico/Eletrônico de uma Aeronave Boeing 
737NG e a Atuação de um Engenheiro de Aviônica

Glauber Siqueira - INTELSAT Field Service Representa�ve - INTELSAT

A robó�ca e a engenharia na triagem neonatal Intercien�fica
Eng. Paulo Custódio

Processos para projetos integrados na arquitetura de 
baixo impacto ambiental.

Marianna Mar Line Santana Arquiteta e Urbanista

Palestras 2022

Camilli e Jéssica no Laboratório de Sistemas Micro e Nanoestruturados do IP&D,
onde desenvolvem suas pesquisas.

A Jornalista da TV Univap, Francine Padilha, com os radialistas 
Eloi Mendes e Cláudio Nicolini

Uma das apresentações de dança

Diogo Goes Gabriela Ferreira Passos Geovanna Thaís da Silva Patrícia de Almeida Durães

Várias atrações entre elas bandas musicais Entrevista para celebrar 100 anos do rádio no Brasil

 Área Título Autores 

1º Biomedicina 

 
Avaliação da Fibrina Rica em 
Plaquetas Injetável (I-PRF) como 
um Bioestimulador Facial Endógeno 
 

Brodt FP, Marchi CM, Puertas 
RG, Paterno JC 
Universidade do Vale do Paraíba, 
Faculdade de Ciências da Saúde  

2º Saúde 
Pública 

Autocuidado e Sociodemografia 
Relacionados ao Enfretamento de 
Diabetes Mellitus na Atenção 
Primária 
 

Bonfim TAO, Ribeiro DP.  
Univap/Universidade do Vale do 
Paraíba, Campus Urbanova 

3º Biomedicina 

 
Efeito do Antimicrobiano Phtalox 
Pro® em Texteis Utilizados para 
Confecção de Máscara 
Contaminados com Staphylococcus 
Aureus e Klebisiella Pneumoniae 
 

Tavares VKF1,2, Khouri S1 
Teodoro GR2 
1Universidade do Vale do 
Paraíba/Faculdade de Ciências da 
Saúde, 2Golden Tecnologia 

 

Melhores Trabalhos

Atividade/Curso Palestra Workshop/Oficina Minicurso Mesa Redonda 

Encontro das Ligas 1 0 0 0 

Biomedicina 8 0 6 1 

Enfermagem 1 2 0 3 

Estética 4 0 0 0 

Fisioterapia 6 0 2 0 

Medicina Veterinária 12 0 0 0 

Nutrição 5 0 1 0 

Odontologia 4 2 2 1 

Serviço Social 1 0 0 1 

TOTAL 42 4 11 6 

 

A Reitoria deseja aos seus
dedicados colaborares

um FELIZ NATAL!
E que consigamos nos

inspirar e viver o real sentido
de um renascimento para

um ANO-NOVO!

Empresas Patrocinadoras/Apoiadores 

1. The Family Idiomas 

2. LAVIZOO – Linha Horse Premium 

3. Smart GR 

4. Parentela – Experiências culinárias 

5. Escola de Voleibol – Taty Ligero 

6. DGM eletrônica 

7. Alquimia – Criativa e Curativa 

8. Centro Acadêmico Med Vet Univap 

9. PS Engenharia Clínica 

10.  Nosso Clínico – Medicina Veterinária para Animais de Companhia 

11.  AZ Radiologia 

12.  Vita Derm 

13.  Personaliká 

14.  Gestão em Odonto 

15.  Vivar cursos 

16.  Mais Equina – Revista Brasileira de Medicina 

17.  Implacil De Bortoli – Implantes 

18.  Bioage 

19.  VETNIL 

20.  Grandha 

21.  Cosmobeauty 

22.  Beabá Sudável 

23.  Via Viva 

24.  Cachaça Coqueiro 

25.  Consciência 

26.  Olivah 

27.  Labiatto 

28.  Bendito Seja 

29.  Queijaria Santa Lolla 

30.  Uai Tofu 

31.  Bananinha de Paraibuna 

32.  Editora Manole 

33.  Natural Vida 

34.  ChiDoces 

35. Santo Sabor 

36. Esquina do Sabor 

37. Skina do Suco 

38. Delícias de Ohana 

39. Instituto Racine 

40. Cubnuts 

 

https://www.univap.br/posgrau
https://issuu.com/ctcv/docs/revista-tecnica16-setembro-outubro
https://www.youtube.com/watch?v=gT2nHW_9KDk&list=PLGAmNL0p1sDeQ2Yp-0ock9nnA7cBn6q0X&index=2

